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Monsieur le Président, 

Chers amis de la forêt et du bois, 

Mesdames et Messieurs, 

Sehr geehrte Damen und Herren 

C’est toujours un grand plaisir pour moi de venir vous rencontrer. Ces rencontres avec la filière bois 

sont vraiment des moments spéciaux, parfois empreints d’un peu de nostalgie. 

Tout d’abord, la visite de la forêt m’aurait fait un grand bien, mais obligations obligent, je n’ai pas 

pu me libérer à temps. 

Elevé dans une famille très proche du bois sous toutes ses formes que ce soit sur pieds, en objets 

d’art ou meubles, avant de me lancer dans des études scientifiques, j’ai en effet hésité à travailler 

dans le domaine du bois. 

Mais trêve de nostalgie, aujourd’hui je suis devenu, parait-il, Conseiller d’État en charge des forêts 

et je vous transmets aussi les salutations de mes collègues du Conseil d’État. 

Aujourd’hui, le bois suscite bien des paradoxes et/ou des incohérences. Tout le monde loue les 

qualités du bois, mais les prix proposés ne permettent pas toujours aux propriétaires de forêts de 

couvrir leurs frais d’exploitation. 

D’un côté, on se réjouit du développement du bois énergie, mais il suscite des interrogations pour 

les autres emplois du bois et à long terme la préservation du capital de production de la forêt. 

 

 

Seules les paroles prononcées font foi ! 

Es gilt das gesprochene Wort ! 

 

Assemblée générale ForêtFribourg 

Centre forestier du Galm, Jeuss, le 2 mai 2024 

Allocution de M. le Conseiller d’Etat Didier Castella, directeur IAF 

 

http://www.fr.ch/diaf
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Il est donc extrêmement important pour la filière autant que pour l’État de Fribourg de pouvoir 

compter sur ForêtFribourg et sur le fort engagement de son comité, qui collabore de manière très 

efficace avec le Service des forêts et de la nature. 

L’État et ForêtFribourg partagent un point de vue commun, en prenant en compte l’ensemble de la 

filière du bois. 

C’est une filière économique importante pour notre canton qui la porte en son cœur et notre slogan 

correspond parfaitement aux sentiments fribourgeois à l’égard du bois “Fribourg, terre de valeurs”, 

“Freiburg, Land der Werte” mais c’est une filière aux dimensions modestes. Il est donc essentiel 

que nous nous serrions les coudes. 

Die Lektüre des Berichts 2023 Ihres Präsidenten hat mich davon überzeugt, dass wir die gleichen 

Anliegen haben: 

Wir sind uns einig, dass eine gute Koordination von Angebot und Nachfrage beim Energieholz 

wichtig ist. 

Gleichzeitig muss die Lieferung von Bauholz für unsere Sägereien gewährleistet bleiben, das im 

Gegensatz zum Energieholz zur nachhaltigen Kohlenstoff-Bindung beiträgt. 

Pour la filière bois, comme pour l’agriculture, les décisions politiques jouent un rôle de premier 

plan. 

À la fin de l’année, on arrivera au terme des conventions-programmes actuelles. 

Les négociations pour les nouvelles conventions-programmes 2025-28 sont en cours avec l’OFEV. 

Les premières discussions conduites par le chef de service ici présent auront lieu en juin à Berne. 

Le Conseil fédéral nous avait annoncé une réduction drastique de 32% des subventions pour la forêt 

et le bois : 2% de coupes linéaires sur l’ensemble de la Confédération et 30% liés à la fin de la 

motion Fässler, dont les montants ne seraient pas reconduits en 2025-28. 

Cependant, le conseiller national Fässler a déposé une nouvelle motion qui a été acceptée par les 

deux chambres. Tout espoir n’est donc pas perdu de « rattraper » une partie de cette réduction dans 

le cadre des négociations, les signaux ont même tourné au vert depuis quelques jours. 

Mais rien ne peut être garanti à ce stade C’est pour moi l’occasion de remercier le Service de la 

forêt et son chef qui, comme vous toutes et tous, s’engagent au quotidien pour défendre les intérêts 

de la forêt fribourgeoise.  

In diesem Zusammenhang möchte ich die sehr erfreuliche Nachricht von letzter Woche erwähnen. 

Die Umweltkommission des Ständerates hat bekanntlich beschlossen, die Anpassung der Wälder an 

den Klimawandel in den Jahren 2025-2028 mit zusätzlichen Mitteln in der Höhe von 100 Millionen 

Franken zu unterstützen. 

https://www.foretfribourg.ch/foretfribourg/PV/pv-ag-2023-fr-foretfribourg.pdf
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Dies ist ein erster Schritt und ein gutes Zeichen für die Zukunft. 

Denn es bestätigt die Unterstützung der Forstwirtschaft durch die politischen Behörden. 

Si je m’inquiète du soutien financier fédéral, je dois vous avouer que l’évolution très négative des 

finances cantonales me laisse tout aussi soucieux pour l’avenir et ceci malgré un soutien fort et 

quasi unanime de la classe politique fribourgeoise. 

Cela a été dit par le Président ; Le Grand conseil a accepté la motion Glasson pour un soutien 

supplémentaire à la régénération des forêts. 

Le soutien financier est bien sûr important pour la filière, mais nous savons que vous avez de 

nombreuses autres préoccupations et faites face à des incohérences pas toujours faciles à affronter. 

Je pense, par exemple, aux craintes grandissantes concernant la responsabilité des propriétaires en 

matière de sécurité ou à l’opposé, aux reproches reçus en cas d’interventions, le tout accompagné de 

pression médiatique, sans compter la hargne des réseaux sociaux. 

Le forestier, le bûcheron, le propriétaire, le service, aussi tous les acteurs de la forêt sont mis sous 

pression, c’est regrettable mais c’est un fait que je ne vais pas pouvoir supprimer malgré mon 

énervement face à cette évolution. 

Cela demande à tous les acteurs de nouvelles capacités de résilience, de bon sens et de 

communication. Et nous nous devons d’accompagner tous ces acteurs dans la formation, le conseil 

et le soutien juridique. 

Le changement climatique va par ailleurs provoquer une intensification des problèmes rencontrés 

dans les forêts. Le SFN est tout à fait conscient de cette situation et des difficultés qu’elle pose. La 

Confédération et le canton ont ainsi mis à disposition des gestionnaires et des propriétaires des 

tabelles décrivant les responsabilités de chacun. 

Un outil d’évaluation du risque sur smartphone pour les arbres isolés est également en préparation 

au sein du SFN. 

Autre souci, celui de la relève dans les métiers forestiers.  Dans son rapport présidentiel 2023, 

Philippe Alibert a bien relevé le manque grandissant de personnel dans la branche et la création 

d’un groupe de travail pour trouver des solutions. C’est un problème que rencontre l’ensemble de 

notre pays. 

Dans ce contexte, nous ne pouvons que nous réjouir du succès de l’action « Robin des bois » lancé 

en 2021, qui permet non seulement de vulgariser les activités forestières auprès de la population, 

mais également de séduire des jeunes et de donner une grande visibilité à la filière dans la presse. 

C’est avec plaisir que le canton, via le SFN et le plan Climat, soutient cette démarche depuis son 

lancement. 
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Mesdames et Messieurs, j’espère que les prochains mois nous apporteront des réponses positives 

pour le soutien à la filière bois. 

Je vous remercie de votre engagement, reste à votre disposition et me réjouis des échanges que nous 

aurons après l’assemblée, durant l’apéro. 


